
□李小将

在郑州街头，有不少地方都建有
环卫工休息室。然而，记者调查发现，
在郑州市中原区和二七区，多个路段
的环卫工休息室从来没有开过，也不
允许环卫工进入，就是一个摆设，“只
是在上面领导进行检查时，才会找几
位环卫工坐进去应付检查，等领导一
走，马上把人撵出来”。（大河网）

环卫工是城市的美容师，其辛苦
程度想必大家都能看得见。鉴于此，
全国大多数城市都建立了环卫工休息
室，目的是让环卫工在工作累时有个
临时歇脚的场所。这本是关爱环卫工
的好事，如今却因各种原因，导致环
卫工休息室成为摆设，这不仅伤了环
卫工的心，也伤了读者的心。

对于缘何不让环卫工到休息室休
息，有关负责人称“怕招贼，所以才
写上环卫工休息室”。在笔者看来，不
管这种说法是相关部门的推辞，还是
真实情况，既然以环卫工名义命名了
休息室，就应该让其发挥最大作用，
在炎炎夏日和寒冷的冬季，应该给环
卫工带来一丝凉意和温暖，不该使其
成为中看不中用的摆设。

最后，对于这种下级应付上级检
查的行为，上级部门应该有所态度，
有所行动，决不能让下级这种行为伤
了环卫工的心，伤了上级部门的威信。

环卫工休息室
不应成为摆设
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破解电动车乱象需齐抓共管

老人为何感叹理发难

□徐建辉

中国国家工商总局局长张茅12月24日
在谈及电动自行车超标问题时，发出了这样
的感慨：“我自己作为骑自行车的一员，就经
常感到非常害怕，后面听不见声音突然就过
来了，所以我骑自行车经常要回头看看到底
有没有危险。”(中新网)

近年来，各种两轮、三轮电动自行车
（简称电动车） 因其造价不高、成本低廉、
使用方便、维护简单等优势而受到人们的青
睐，并成为人们日常通勤和短途出行的首选
车辆。如今，还被大量应用于外卖送货和快
递物流等商业用途，保有量持续迅猛增长，
在城市乡村和街头巷尾随处可见，构成了庞
大的电动车交通大军。

尽管电动车的快速普及和广泛应用给人

们日常出行带来了巨大便利，但它们的随意
通行也给交通安全管理和正常的道路交通秩
序造成了不小的影响，甚至形成了不容忽视
的电动车管理难题。

从现实情况看，一方面，电动车占道行
驶、胡乱停车以及闯红灯、穿马路现象十分
普遍，深受人们诟病，不仅严重扰乱道路交
通秩序，而且也带来诸多交通安全风险，从
而成为人们眼中的“马路杀手”和“交通霸
王”；另一方面，当前对于电动车，从性质
功能定位到法规、技术标准制定，从设计生
产到入户上牌，从路权分配到秩序管理等都
不够规范、明确，也不统一，缺乏完善的管
理机制和行之有效的治理办法，以致目前很
多地区对电动车的管理都十分盲目，甚至常
常无从下手。

那么，这种让部长都感到害怕的电动车
乱象，究竟该如何破解呢？应当看到，电动

车管理问题涉及面广，可谓十分复杂，因此
对电动车的有效管理，绝不是电动车厂家、
交警或哪一个部门的事情，也不单只是设
计、生产或路面管理哪一个环节的工作，更
不是一刀切全部取缔能真正解决的问题，必
须从实际和大局出发，坚持源头入手、多管
齐下，运用法治、经济、规划管理等多种手
段进行标本兼治、深入治理。

亡羊补牢，犹未晚矣。虽然现在电动
车规模非常大、品类非常复杂、管理存在
难题，但是只要能够针对电动车管理中的
突出问题和根源病灶，加强顶层设计和统
一部署，从标准制定、完善立法和生产源
头、登记审验以及道路规划、行驶管理等
各个方面入手，走部门联动和综合治理之
路，就能逐步做到将电动车全部纳入安
全、规范行驶的轨道内，使其既便利于
民，又安全有序。

黑板报是许多人的童年回忆。近
日，一组堪比电影画面的手工黑板报，
让不少网友大呼太惊艳。这些精美作品
的创作者，都是杭州高级中学高一、高
二的学生。看到这些大神级的黑板报，
你是不是也开始感叹，这些高中生实在
太有才了！（中新网）

【点评】
@麻辣麻花：功底不错，有潜力。

是美术生吗？
@河里摸石头：瞬间勾起了我的回

忆，遥想当年……

□郭元鹏

“走进那些高档美发店都害怕。”日前，
安徽合肥一位70岁的陈师傅向记者诉苦。陈
师傅从农村老家来到合肥帮助儿子带孩子，
最近头发长了需要整理，儿媳妇介绍他去小
区附近的一家理发店，可一进店，音响声就
吵得他头疼，更关键的是，收费让老人家心
疼：“在家10块钱就能解决，还能刮胡子，
这里随便几剪刀就要30块钱。”（新华网）

不敢走进高档理发店的，何止是这位来
自农村的老人！现实生活中，笔者就经常听
到一些老人的抱怨之声：如今剃个头、刮个
胡子都找不到地方了。其实，并非是理发的
地方不多，而是很多老人对于“高档美发店”
望而却步。

“老人不敢进美发店”的原因并不复
杂。一方面，是因为高档美发店，装修豪华，
设备时尚，让老人有不适应的感觉，进去之
后总是感觉浑身不自在；另一方面，是价格
的不接地气。正如有的老人说的那样，在农
村的理发店，剪个头、刮个胡子，5 元钱就可
以了，10 元钱是一大关，可是到了美发店就

是几十元，最低没有 30 元你也是出不来的。
我们经常会在媒体上看到这样的报道，

有爱心人士或者是志愿者开展“为老人理
发”活动，一遇到这样的活动，老人们都十分
喜爱，早早就等候在小区或者是村庄里。这
些老人未必就是奔着“免费”去的，而是觉得
这样的活动中，他们理发的时候更加自在，
更加无拘无束。

有人会说，老人是不是太矫情了？美发
店装修豪华，服务一流，老人们就不知道好
好享福？在意那几个钱干啥？我们要知道
的是，老人们是经过了艰苦岁月的，他们已
经养成了勤俭持家的习惯，对于理发来说，
他们更喜欢的是简简单单的“理个发”和“刮
刮胡子”，这对于他们来说已经是最好的理
发形式了。

“老人不敢进美发店”已经成为一种社
会现象，不仅大城市会出现，小城市也会出
现。这本质的问题其实是市场服务的缺
失。我们的商家习惯于“赚大钱”而忽视了

“赚小钱”。在老龄时代，理发市场呼唤更精
细化的服务。而且这也是不错的商机，为年
轻人美发赚钱，为老人理发也能赚钱，就看
你愿不愿意在这个商机里成长了。

日前，有网友举报，在11月24日
衡山县组织的“湖南省行政执法人员资
格电子化考试”中，存在替考现象。
12月25日，湖南省纪委公布了相关情
况。经查，当日，报考人员衡山县卫生
和计划生育局局长旷立伟未到场考试，
该局法规监督股股长赵水平安排局应急
办副主任周健华替考。目前，旷立伟已
被免职，另有7人受到处分。（人民网）

无论是“挺身而出”的替考者，抑或
是“坐享其成”的领导，都该反思，如何擦
亮自己的诚信“名片”。而对于相关部
门，“亮剑”处理之余，也应反思一下资格
考试制度，比如考生全程摄像记录，异地
交叉巡考等，这既是杜绝干部造假，也是
切实推动行政执法的积极探索。

□阅 尽

近日，在湖北省黄冈市黄州区，一位食
品药品监督执法人员张某在执法过程中，告
知是“样品调查”，并要从一家小商店一次性
拿走36瓶食用油。由于这位执法人员没有提
供产品质量存在问题的确实依据，商店老板
情急之下说：“你这是抢劫！”执法人员说
“我就是抢劫，我是依法抢劫”。目前，当地
纪委已介入调查此事，涉事的张某也被停
职。（新华社）

按照规定，食药监部门在类似执法时，
须身穿正规执法服装，即便怀疑商品有问
题，要抽样检查，也应购买样品，并出示相关
法律依据。而录像中的执法者却将法规抛
诸脑后，一副“我是老大我怕谁”的架势，其
行为本身已严重折损执法部门的公信力。

“依法抢劫”看似荒谬，但也从一个侧面
道出了某些执法人员的真实执法状态，这便
是“抢劫式执法”。商家的违法或违规行为，
当然要整治与处罚，尤其是在食品安全事件

频发的当下，强化治理无疑是必要的，但执
法行为本身亦须合法合规，那种不管商家的
违规行为轻重，只要抓住一点把柄和瑕疵，
便“罚你没商量”的做法显然让人怀疑执法
的动机与正当性。

诚然，执法难免矛盾冲突，特别是一线执
法人员，直接面对执法对象，弄不好就会引发
正面对抗，对此，执法者保持适度的权力威严
是必要的，但这并不意味着“合法性伤害”就
可随意滥用。执法者理应通过文明、规范的
执法行为令执法对象感知法律的力量，而不
是用粗暴与蛮横迫使被执法者屈服。

法治社会，执法者竟夺口而出“依法
抢劫”，显然并非寻常的斗气嘴硬之误，而
是无意流露出某些执法者身上的暴戾与匪
气。假如执法者总是以虎狼之态出现，再
好的善政良政都可能走样。显然，对于这
起严重影响行政执法部门形象的事件，不
仅要严查并追责当事者，更要深究背后可
能隐藏的权力腐败。权力一旦失去对法律
的敬畏之心，权力欲恶性膨胀，其行为的
乖张与匪气就难免。

“抢劫”式执法要不得

这几天，家住陕西省榆林市绥德县
薛家峁镇崔家沟村的慕大娘十分伤心，
老伴辛苦打工挣的2.7万元，她放在家中
粮食缸中被老鼠咬成碎末。绥德县农村
商业银行办公室主任王波表示，建议慕
大娘将纸币收集起来，银行将尽可能挽
回他们的损失。（《华商报》）

【点评】
@九九：哎，多年的积蓄就这样没

了。
@石头：可恶的老鼠！
@将：为什么不存银行呢？


